

jetiva y gracias a una comprensión directa, los múltiples y complejos problemas que deben solucionarse para garantizar la autonomía institucional y la libertad de cátedra en las universidades hispanoamericanas. Esta solución a la crisis universitaria hispanoamericana es tanto más importante cuanto que, en la medida en que nuestros países sean capaces de establecer y mantener la autonomía institucional y la libertad de cátedra en las universidades, demostrarán que se orientan por un camino fecundo de progreso, democracia y libertad.

Nota de Juan Luis Velázquez.

DIEGUES JUNIOR, MANUEL: *Introducción a la Sociología Regional* (Traducción del portugués por Carlos H. Alba). Cuadernos de Sociología. Biblioteca de Ensayos Sociológicos. I. I. S. de la U. N. A. M. México, 1956, pp. 190.

Manuel Diégues Júnior, profesor en la Escuela de Servicio Social de la Universidad Pontificia de Río de Janeiro presenta un estudio de fundamentación teórica de la sociología regional, que sabe enriquecer su esquematismo voluntario (propio de todo trabajo de introducción) con abundantes ejemplos y referencias a realidades concretas. El autor subraya cómo cualquier investigación sociológica concreta debe partir del estudio de la región, área territorial caracterizada por elementos que tienen cierta homogeneidad, en la que hay interdependencia entre elementos geográficos y culturales, en donde una comunidad se constituye en centro sobre una base territorial de distribución demográfica e institucional, en la que lo rural y lo urbano constituyen un todo orgánico y complementario y en la que el hombre, como

elemento representativo, lleva la marca de la región.

La caracterización clara de la sociología regional la logra Manuel Diégues Júnior: 1º) al considerarla rama de la sociología que estudia al hombre en sus relaciones con el ambiente físico, en función de la existencia de ciertos agrupamientos sociales de los que forma parte y 2º) mediante la distinción que establece con la ecología que estudia las relaciones entre el hombre y el ambiente (tomado en sentido puramente espacial o territorial, en tanto que la sociología regional considera el ambiente en su contenido y relación con el hombre considerado como parte integrante de los agrupamientos sociales).

Tras indicar la importancia de la sociología regional (recordemos que Emile Sicard propugna la desaparición de las "sociologías nacionales" en favor de las sociologías regionales), y una vez que definida la región ha hablado de las variedades y contrastes regionales y señalado los procesos de relación entre hombres o entre grupos, el autor señala en sendos capítulos el interés que el enfoque regional tiene para el estudio de la ocupación humana y la movilidad y para establecer una correlación socio-económica entre el hombre y la economía de la región.¹

Diégues Júnior sabe ir derecho a su fin, lo que hace su libro útil y de fácil manejo.

MORSA, JEAN: *Recherches sur le Chômage des Employés*. Université Libre de Bruxelles. Institut de Sociologie Solvay. Centre d'Études des Problemes de l'Emploi. Bruxelles, 1956.

En el marco de la colaboración activa aportada por él a la sección de economía